

CONSEJO NACIONAL DE ACREDITACIÓN
ACTA DE LA SESIÓN VIRTUAL ORDINARIA 1860-2025

SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO NACIONAL DE ACREDITACIÓN DEL SINAES
CELEBRADA EL SEIS DE JUNIO DE 2025. SE INICIA LA SESIÓN VIRTUAL A LAS
NUEVE Y CATORCE MINUTOS DE LA MAÑANA.

MIEMBROS ASISTENTES

Dra. Lady Meléndez Rodríguez, Presidenta	Dra. María Eugenia Venegas Renauld, Vicepresidenta
Dr. Ronald Álvarez González	M.Sc. Gerardo Mirabelli Biamonte
Dr. Álvaro Mora Espinoza	Ing. Walter Bolaños Quesada
MAE. Sonia Acuña Acuña	

MIEMBRO AUSENTE CON JUSTIFICACIÓN

Dra. Susan Francis Salazar

INVITADAS HABITUALES ASISTENTES

Dra. Yorleny Porras Calvo, Directora Ejecutiva a.i.
Licda. Kattia Mora Cordero, Abogada.
Mag. Marchessi Bogantes Fallas, Coordinadora de la Secretaría del Consejo Nacional de Acreditación.

EVALUADORES EXTERNOS

Evaluadores Externos del Proceso PGR-09: Ph.D. Luis Antonio Reyes Ochoa de Chile, Ph.D. Rosa María Rodríguez Izquierdo de España, Ph.D. Guiselle María Garbanzo Vargas de Costa Rica.
Acompañante Técnico: M.Ed. Sandra Zúñiga Arrieta.

Evaluadores Externos del Proceso 35: M.Eng. Daniel Marcos Lird Ramírez de Paraguay, Ph.D. Víctor Cioce Pérez de Chile, Ph.D. Víctor Guillermo Flores Rodríguez de México.
Acompañante Técnico: MAP. José Miguel Rodríguez.

***Los asistentes se encuentran conectados virtualmente.**

Artículo 1. Revisión y aprobación de la propuesta de agenda 1860.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Muy buenos días. Estamos hoy 6 de junio del 2025 en la sesión 1860. Ustedes tienen ahí la agenda. Si están de acuerdo, sírvanse votar, por favor. Muchas gracias. Hoy somos siete miembros porque la compañera Susan no nos pudo acompañar.

Se aprueba agenda 1860 de manera unánime.

1. Revisión y aprobación de la propuesta de agenda 1860.
2. Aprobación acta 1859.
3. Informes:
3.1. Presidencia
3.2. De los Miembros
3.3. De la Dirección
4. Proceso de Acreditación:
4.1. Presentación de Informe Final:
4.1.1. Proceso PGR-09
4.1.2. Proceso 35
5. Preparación para taller de la Comisión de Pertinencia.
6. Proceso de Acreditación:
6.1. Nombramiento de evaluadores externos:
6.1.1. Proceso 30
6.1.2. PUNIV-007
7. Nombramiento experto para la Conferencia Magistral de la Cátedra SINAES, Dipl. Math. Enrique Góngora Trejos, Educación Superior y Sociedad: "Flexibilidad curricular y microcredenciales" edición 2025.

Temas tratados: 1. Revisión y aprobación de la propuesta de agenda 1860. 2. Aprobación acta 1859. 3. Informes. 4. Presentación de Informe Final del Proceso PGR-09. 5. Análisis conjunto en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso PGR-09, por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación y el Equipo de Evaluadores. 6. Análisis y resoluciones en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso PGR-09; por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación. 7. Presentación de Informe Final del Proceso 35. 8. Análisis conjunto en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso 35, por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación y el Equipo de Evaluadores. 9. Análisis y resoluciones en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso 35; por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación. 10. Votación de declaración confidencial. 11. Preparación para taller de la Comisión de Pertinencia.

Temas no tratados por falta de tiempo: 1. Nombramiento de evaluadores externos para el Proceso 30. 2. Nombramiento de evaluadores externos para el Proceso PUNIV-007. 3. Nombramiento experto para la Conferencia Magistral de la Cátedra SINAES, Dipl. Math. Enrique Góngora Trejos, Educación Superior y Sociedad: "Flexibilidad curricular y microcredenciales" edición 2025.

Artículo 2. Revisión y aprobación del acta 1859.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Tenemos el acta 1859. Recibimos algunas observaciones de forma. ¿Tienen alguna otra observación adicional? No. Entonces, por favor, sírvanse a votar el acta 1859. Muchas gracias.

Se aprueba acta 1859 de manera unánime.

Artículo 3. Informes.

De Presidencia:

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

En informes tengo varios. Tengo algunos en los que necesito hacer una explicación más extensa, pero se los voy a enviar por correo porque no me da tiempo aquí en el espacio que tenemos.

Primero, agradecerle a don Ronald que ayer estuvo presente en la ceremonia de la Universidad Hispanoamericana. En un momento don Ronald nos contará cómo le fue. Doña Susan no está presente, pero agradecerle a doña Susan y para que conste en actas que ella aceptó participar en la ceremonia del TEC en julio.

Tuvimos, el personal una reunión sobre convenios donde estuvo doña María Eugenia, doña Yorleny, las directoras de División y doña Kattia, porque necesitamos analizar este tema de convenios desde varios puntos de vista, tanto los convenios nacionales como internacionales. Algunos por un tema de inactividad de esos convenios, otros porque era una recomendación desde la auditoría para identificar aprovechamientos o eliminar aquellos que incluso estaban inactivos, que aparecen también desde la Web y ya no se están aprovechando, en otros puntos. Y también, el advenimiento de esos nuevos convenios que se están anunciando y la viabilidad que podrían tener ante la situación especial que tenemos en el presente y que analizamos en el último informe de la Auditoría Interna.

Con don Álvaro lo tenemos analizando una situación particular, dicho sea de paso, con esto de los convenios y la existencia de una fundación que hubo anteriormente y que vamos a ver qué va a pasar con eso. Don Álvaro.

Dr. Álvaro Mora Espinoza.

Buenos días a todos. Doña Lady, he estado tratando de revisar el asunto y me disculpo de no haberla acompañado en la reunión del miércoles, pero es que yo tengo tutoría de los miércoles en la tarde con tesis de la Universidad de Costa Rica y se me complicaba asistir. Pero sí he estado tratando en el medio de todo, de ver una cuestión de los fondos y ver de qué manera podríamos tratarlo. He estado pensando por donación, entre otras como para coordinarlo. En todo caso, estoy con usted para ayudarla. Con mucho gusto.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Muchísimas gracias, don Álvaro. Tuvimos una reunión con la nueva Junta Directiva de Colopro, fue una reunión muy particular. Habría que comentar muchísimos detalles sobre esta reunión que no se las puedo comentar aquí porque es muy extenso. Sí, les enviaré un correo que por favor les ruego que le pongan atención a lo que les comunicaré.

También, tendré que enviar un correo que me envía Talento Humano sobre el perfil de la Dirección Ejecutiva. Porque el nombramiento interino de doña Yorleny, como ustedes saben, está por cuatro meses y según comunica Talento Humano si ustedes deciden que este nombramiento sea abierto habría que empezar ya con los trámites para la recepción de solicitudes, comunicados y demás. Entonces, habría que enviar ya esa revisión del perfil por si ustedes quieren hacer cambios y demás. Yo quisiera tratar este tema más en detalle, que sea un tema que lo tratemos solamente el Consejo por supuesto, quisiera saber si ustedes para el 10 de junio pudieran estar a las 8:00 a.m. para reunirnos previo a la sesión una hora antes y luego ya iniciar con la sesión. Me confirman, por medio del chat los que puedan y si no pueden igual también me indican ahí para ver si lo logramos.

Lo otro es que tenemos una muy buena noticia, para la ceremonia de la entrega del certificado en México sobre la autorización de agencia para COMAEM, el doctor Juan Hernández, que es el presidente de COMAEM, logró que estuviera presente el doctor Ricardo León Bórquez, que es el presidente de la Federación Mundial de la Educación Médica y consiguió una reunión con el Señor. Entonces, voy a tener directamente la oportunidad de reunirme con el señor de la Federación y tratar de encontrar una relación más directa entre nuestros graduados y la Federación y ver qué posibilidades hay de un reconocimiento más directo, o si con la mediación de COMAEM podemos encontrar un reconocimiento directo desde la Federación. Yo creo que es una muy buena noticia y ya veremos qué posibilidades tenemos o por lo menos que requisitos más directos podríamos identificar para lograr esto que hasta este momento era para nosotros un poco enigmático esa ruta seguir.

El otro punto, es que doña Angélica me envió una consulta sobre el cambio que habíamos hecho con don Marcelo, recuerdan la modificación del acuerdo. Algunas personas respondimos y otros no respondieron, tenemos que llegar a un acuerdo con esto.

Y lo otro es que nos llegó el informe de RIACES respondiendo positivamente a que se lograba nuevamente la acreditación de nuevas prácticas con RIACES con algunas recomendaciones donde yo la sintetizaría que están alrededor de la puesta en práctica del nuevo modelo, sobre la necesidad de armonizar las decisiones del Consejo con respecto a las recomendaciones de los pares evaluadores y sobre la necesidad de digitalizar modelos y procesos para hacer más eficiente la labor del SINAES en general. ¿Ustedes tienen esa resolución? Sino para hacérselas llegar, no sé, doña Yorleny dentro de la que enviaste desde la Dirección Ejecutiva ¿Estaba incluido el Consejo? Me parece que yo se los envié, pero por si no les llegó me avisan, yo les envío de nuevo esa resolución de RIACES.

Velozmente, esos son los informes que les tengo, pero como les comenté se los amplió por medio de correo.

De los Miembros:

M.Sc. Gerardo Mirabelli Biamonte:

Doña Lady, yo tengo una consulta más bien para usted. Es con respecto a la consulta que nos hace doña Angélica. ¿Cómo vamos a tratar eso? ¿Se tratará en sesión?

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Si ustedes quieren podemos intentar hacerlo en sesión, sacar algún consenso al final o en el mismo correo todos responden y de lo que responda la mayoría, sacamos también el consenso, porque fue una consulta por correo. Tal vez, si la mayoría responde a ese correo lo podríamos sacar. Adelante don Ronald.

Dr. Ronald Álvarez González:

Gracias doña Lady. Buenos días. Nada más para informar de la actividad de acreditación de ayer en la Universidad Hispanoamericana, fue una actividad bastante concurrida y celebrada por parte de ellos. Estaban realmente muy motivados con esos 19 banners cada banner representaba una acreditación recibida, algunas individuales otras por

conglomerados. Los mensajes fueron muy positivos, en el sentido de que están muy motivados con los procesos de mejora continua y de darle continuidad en el tiempo a las nuevas acreditaciones y ya están hablando de próximas acreditaciones. Ellos están realmente muy motivados.

De parte del SINAES don Julio y doña Cindy estuvieron a cargo, dentro de los parámetros normales que ellos ya tienen establecidos lo llevaron muy bien. Nos acompañó doña Yorlenny, doña Angélica como autoridades del SINAES y también estuvo Marchessi con Marianela en su proceso de capacitación viendo como son estas ceremonias.

Luego de la ceremonia hubo algunas charlas, acercamientos y estaba don Juan Ricardo Wong por cierto del CONESUP y miembros de la Junta Directiva de la UH.

En la actividad de celebración que por lo general hacen las universidades, se dieron algunas conversaciones interesantes y una de las personas de la Junta Directiva preguntó específicamente por la acreditación institucional. Siempre es un tema importante para ellos. Yo creo que desde ese punto de vista la acreditación institucional se convierte en un objetivo, diría yo, que tenemos que ponerle foco porque son de las preguntas que siempre se hacen, así como también la implementación del nuevo modelo que está relacionado.

En el discurso traté, de brindar un mensaje que transmitiera un poco los beneficios de ser carreras acreditadas por el SINAES, a través de la pertenencia del SINAES a las redes internacionales a las que pertenecemos. Fue una idea doña Lady en realidad, porque recuerdo que en una ceremonia anterior que ella estuvo presente mencionó un poco de esos beneficios. Entonces, yo traté de hacer una recopilación en esa misma línea y al final salen muchas posibles ventajas y creo que vale la pena que las tengamos en el mapa para que podamos transmitir las, porque son aspectos que al final motivan a las carreras y a las universidades a seguir con los procesos de acreditación. Eso era lo quería comentarles. Muchas gracias.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Muchas gracias, don Ronald. De hecho, don Ronald me envió el esquema que él utilizó para esta presentación. Doña María Eugenia, yo le pedí a don Ronald si lo podía sumar como un capítulo al tema de internacionalización porque está muy interesante ese análisis que hace don Ronald sobre el beneficio de la pertenencia a las redes internacionales, para que lo consideremos.

Buenos días doña Kattia. ¿Usted sería tan amable de pasarle la grabación de la reunión de convenios a don Álvaro?

Licda. Kattia Mora Cordero:

Buenos días. Claro que sí. Le enviaré la información con mucho gusto.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Muchas gracias. Adelante doña Sonia.

MAE. Sonia Acuña Acuña:

Gracias. Ahora escuchando don Ronald y doña Lady con respecto al asistir a estas ceremonias de acreditación, en algún momento pensamos en que debería haber una línea clara del discurso que el representante del SINAES hace y los temas que debería tocar. No es que tiene que ser una lectura siempre igual. Por ejemplo, ahora esto de la internacionalización del SINAES y todo este tipo de situaciones que estaba viviendo el SINAES en este momento y son muy relevantes por supuesto para tomarlas en cuenta en esos discursos. Se habló de ese tema, pero no se concretó y creo que es importante porque de cada uno de los miembros del Consejo hace su discurso a la luz de lo que considera y que sería importante dar a conocer, pero sí creo que es relevante por lo menos algunos títulos a desarrollar. Ahorita, que se mencionó recordé ese aspecto que creo que es importante tomarlo en cuenta.

También, quisiera decir doña Lady y compañeros que en la ceremonia del TEC voy a hacer todo lo posible para acompañar a doña Susan, voy a conversar con ella y poder asistir. Gracias doña Lady.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Gracias a usted doña Sonia, le agradezco mucho ambas cosas, por acompañar a doña Susan y la otra por esta idea. A veces a uno se le agotan ya las ideas de sobre qué hablar en estos discursos. Y a mí siempre me gusta dirigirme en algo que realmente sea pertinente, incluso para la universidad a la que uno se está dirigiendo, algo en lo que realmente ellos se sientan identificados y que no les parezca un tema ajeno, sobre todo porque van muchos estudiantes y si uno se pone muy elevado en el tema que está tratando, ellos lo sienten demasiado ajeno. Entonces, sin dejar de asumir un tema de relevancia para la educación superior, por supuesto, pero que sea algo en que también los estudiantes se sientan identificados eso es muy importante. Ahora, yo creo que es algo que tiene que quedar marcado en nuestra política de comunicación, porque precisamente en esa política es donde deberían estar esas líneas que usted señala, doña Sonia, para que todos nos guíemos por ahí y veamos cómo va siendo esa prioridad y si en el año se van estableciendo otras prioridades, pues ir las modificando y tocarlas con prioridad. Entonces, vale mucho la pena que marquemos esas pautas también. Muchísimas gracias.

De la Dirección:

Dra. Yorlenny Porras Calvo:

Buenos días. Comentarles, que doña Lady y yo estuvimos participando esta semana en una reunión con la Junta Directiva de Colypro en la que hicimos una explicación de quien somos y nuestras principales funciones, además de que conocimos las líneas de trabajo que la nueva Junta Directiva trae, ellos vienen ingresando hace aproximadamente tres meses a los puestos ya conocimos la línea de trabajo que ellos llevan y demás para poder ver hasta dónde podemos tener alcances con ellos,

Dra. Lady Meléndez Rodríguez:

Es uno de los convenios.

Dra. Yorlenny Porras Calvo:

Correcto. Luego tenemos la Universidad UNIANDES de Ecuador que se nos está acercando. Ellos buscan acuerdos, convenios para internalización. Están muy interesados y ya estamos programando una reunión con ellos para poder ver qué es lo que traen de interés con el SINAES propiamente.

Ya se le comunicó al personal acerca de la decisión de RIACES de estar ya aceptados con ellos en buenas prácticas y el correo se envió hoy precisamente el personal. Se está preparando lo que es el arte y el comunicado externo para enviar a los demás miembros asociados del SINAES y a la prensa. De momento eso sería.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez

Muchísimas gracias, doña Yorlenny. ¿Alguna consulta para doña Yorlenny? No.

Artículo 4. Presentación de Informe Final del Proceso PGR-09.

Ph.D Luis Antonio Reyes Ochoa, Ph.D. Rosa María Rodríguez Izquierdo, Ph.D. Guiselle María Garbanzo y M.Ed. Sandra Zúñiga Arrieta, ingresan a las 9:35 a.m.

La Dra. Lady Meléndez Rodríguez da la bienvenida a los evaluadores externos de la carrera, agradece su colaboración y los invita a presentar el informe.

El coordinador del equipo de evaluadores externos presenta el resultado tanto de la evaluación virtual de la carrera como de la validación del Informe de Autoevaluación presentado en su momento por las autoridades de ésta. Los evaluadores externos señalan los principales hallazgos, fortalezas y debilidades encontradas; describen los procesos de

análisis que se realizaron con los distintos participantes; autoridades, docentes, administrativos, estudiantes, egresados, empleadores, entre otros y presentan una síntesis del informe escrito.

Artículo 5. Análisis conjunto en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso PGR-09, por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación y el Equipo de Evaluadores.

Terminada la presentación del Informe por parte del coordinador del Equipo de Evaluadores Externos y después de ser ésta enriquecida con los criterios, opiniones y ampliaciones adicionales de los otros evaluadores, los integrantes del Consejo plantean una serie de preguntas sobre el trabajo realizado y los hallazgos obtenidos.

Se produce un espacio para el intercambio de opiniones y análisis entre el Equipo de Evaluadores Externos y miembros del Consejo.

Se agradece a los evaluadores su aporte en esta fase del proceso de acreditación oficial de la carrera.

Ph.D Luis Antonio Reyes Ochoa, Ph.D. Rosa María Rodríguez Izquierdo, Ph.D. Guiselle María Garbanzo y M.Ed. Sandra Zúñiga Arrieta, se retiran a las 10:24 a.m.

Artículo 6. Análisis y resoluciones en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso PGR-09; por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación.

Después del intercambio de criterios con los Evaluadores Externos y la gestora de evaluación y acreditación sobre aspectos técnicos relevantes, el Consejo toma un tiempo de análisis y valoración de los aportes de los Evaluadores Externos.

SE ACUERDA

Dar por recibido el Informe Final de la Evaluación Externa de la carrera del Proceso PGR-09 de forma virtual.

Artículo 7. Presentación de Informe Final del Proceso 35.

M.Eng. Daniel Marcos Lird Ramírez, Ph.D. Víctor Cioce Pérez, Ph.D. Víctor Guillermo Flores Rodríguez y MAP. José Miguel Rodríguez, ingresan a las 10:31 a.m.

La Dra. Lady Meléndez Rodríguez da la bienvenida a los evaluadores externos de la carrera, agradece su colaboración y los invita a presentar el informe.

El coordinador del equipo de evaluadores externos presenta el resultado tanto de la evaluación virtual de la carrera como de la validación del Informe de Autoevaluación presentado en su momento por las autoridades de ésta. Los evaluadores externos señalan los principales hallazgos, fortalezas y debilidades encontradas; describen los procesos de análisis que se realizaron con los distintos participantes; autoridades, docentes, administrativos, estudiantes, egresados, empleadores, entre otros y presentan una síntesis del informe escrito.

Artículo 8. Análisis conjunto en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso 35, por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación y el Equipo de Evaluadores.

Terminada la presentación del Informe por parte del coordinador del Equipo de Evaluadores Externos y después de ser ésta enriquecida con los criterios, opiniones y ampliaciones adicionales de los otros evaluadores, los integrantes del Consejo plantean una serie de preguntas sobre el trabajo realizado y los hallazgos obtenidos.

Se produce un espacio para el intercambio de opiniones y análisis entre el Equipo de Evaluadores Externos y miembros del Consejo.

Se agradece a los evaluadores su aporte en esta fase del proceso de acreditación oficial de la carrera.

M.Eng. Daniel Marcos Lird Ramírez, Ph.D. Víctor Cioce Pérez, Ph.D. Víctor Guillermo Flores Rodríguez y MAP. José Miguel Rodríguez, se retiran a las 11:12 a.m.

Artículo 9. Análisis y resoluciones en relación con la Etapa de Evaluación Externa del Proceso 35; por parte del plenario del Consejo Nacional de Acreditación.

Después del intercambio de criterios con los Evaluadores Externos y la gestora de evaluación y acreditación sobre aspectos técnicos relevantes, el Consejo toma un tiempo de análisis y valoración de los aportes de los Evaluadores Externos.

SE ACUERDA

Dar por recibido el Informe Final de la Evaluación Externa de la carrera del Proceso 35 de forma virtual.

Se realiza un receso de 11:29 a.m. a 11:40 a.m.

Artículo 10. Votación de declaración confidencial.

Se analiza el punto de agenda sobre la Preparación para taller de la Comisión de Pertinencia, con el propósito de ser declarado confidencial amparado en el artículo 14 de la sesión celebrada el 8 de diciembre de 2023, Acta 1722-2023, con su respectiva modificación en acta 1743 de la sesión celebrada el 15 de marzo de 2024 y una nueva modificación en el Acta 1808-2024, celebrada el 8 de noviembre de 2024.

CONSIDERANDO QUE:

1. Los miembros del Consejo consideran que el punto de agenda sobre Preparación para taller de la Comisión de Pertinencia debe ser declarado confidencial.

SE ACUERDA:

1. Declarar confidencial el punto de agenda la "Preparación para taller de la Comisión de Pertinencia".

Votación unánime.

El Ing. Walter Bolaños Quesada, se retira a las 12:02 p.m.

Artículo 11. Preparación para taller de la Comisión de Pertinencia.

La Comisión de Pertinencia explica a los miembros del Consejo los instrumentos en relación con el taller como producto del trabajo realizado desde la conformación de la comisión.

SE CIERRA LA SESIÓN A LAS DOCE HORAS Y TREINTA Y TRES MINUTOS DE LA TARDE.

Dra. Lady Meléndez Rodríguez
Presidente

Mag. Marchessi Bogantes Fallas
Coordinadora de la Secretaría del Consejo